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济南
找 记 者 上 壹 点

各方齐聚一堂，为路长制献良策
第七期圆桌对话落幕，“开门办城管”受到与会者点赞

本报济南7月17日讯（记者
夏侯凤超 赵卓琪） 17日，第七
期圆桌对话落下帷幕，市民代表、
政协委员、媒体代表等多方齐聚
一堂，共商济南路长制。

“目前，全市路长制道路达到
486条，配备路长486名，是年初计
划的2 . 7倍。”济南市数字化城市
服务中心主任阴洁伟首先介绍了
济南路长制的情况，数字化城管
平台纵向联通“市、区、街、居”四
级，横向联动23个市直部门和76
个 区 级 部 门 ，半 年 来 共 立 案
35 . 45万件、办结30 . 69万件，办
结率87%，向市直部门转派案件
6411件，办结率81%。

“我们结合智慧城市建设，探
索借助互联网、大数据、人工智能
等新技术赋能路长制，用科技手
段提高城管效能。”济南市数字化
路长制办公室负责人刘晓茜说，
济南的路长制十分“智能”，违章
自动识别系统用人工智能技术，
自动抓拍街面占道经营、店外经
营等违章行为，对于楼顶违建、施
工工地和偏远路段，利用无人机
开展高空巡查，各种情况一览无
余。

“能不能从道路的几公里内
找几个志愿者，让一个路长带动
着几个志愿者发现问题？”济南市
健康保健行业协会会长李全德建
议，通过发挥志愿者的作用，不仅
能发动社会力量，还能让问题更
加具体。“这是开门办城管的一种
方式，敢于开门听取百姓建议，向
大家介绍城管工作，这样的形式
非常好，体现了为民办事的决
心。”济南市政协委员刘卫群对圆
桌对话的形式点赞。

对话中，天桥区工人新村街
道东社区一支部书记史恩强认
为，路长制是让城市管理提高一
个档次的关键。市中区四里村街
道建设路社区专职副书记张瀛也
提出了她的建议，“我们希望下一
步能让社区的网格长与路长建立
联系，这样当网格员发现问题就
能及时与路长联系，将图片上传，
更快速地处理。”为了解决路长们
的后顾之忧，企业代表、漱玉平民
大药房区域经理郭丽表示，全市
700多家漱玉平民门店，都可以为
路长提供免费饮水、乘凉休息的
地方。

“圆桌对话”活动由齐鲁晚
报·齐鲁壹点、济南市城管局联合
主办，活动将根据城市管理的热
点问题，通过圆桌对话的形式，让
投诉的群众和相关职能部门、人
大代表等面对面交流，以便找到
解决之道。

齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 夏侯凤超 赵卓琪

市数字化城市服务中心：
486条路配备了路长
基层单元网格3705个

“目前，全市路长制道路达
到486条，配备路长486名，是年初
计划的2 . 7倍。”济南市数字化城
市服务中心主任阴洁伟介绍，从
全市讲，市城管局负责牵头城市
管理领域“一网统管”建设。5月
底，已将工信、城管、住建、交通、
交警、环保等8个部门的20个专业
系统和应用场景，统一接入市智
慧泉城运行中心，是全市半年考
核指标的1倍，做到了综合应用、集
中展示以及战时应急指挥。

“我们指导各区共划分城管
责任网格757个，基层单元网格3705
个，每个网格有编码、有人员、有案
件，案件办理实行‘四色管理’，办
理进度一目了然，进一步夯实了
城管重心下移和属地管理，做到
了人在网中走，事在格中办，小
事不出网格，大事不出社区。”

市数字化路长制办公室：
建立“1+1+N”工作体系
视频抓拍取证3000余起

“济南的路长制，一个突出
的做法，就是按照一路一长、责
任包干的方式，抓好一级路长的
选配，让专业的人干专业的事。”
济南市数字化路长制办公室负
责人刘晓茜介绍，路长全部由基
层城管人员担任，全天在街面上
巡查，主动发现各类城市管理问
题，能处理的现场处理，不能处
理的涉及执法的以及需要责任
单位处置的，由路长拍照，上传
数字化城管中心，由中心转派相
关单位处理，处理结果再由路长
统一现场核实上报。

刘晓茜介绍，济南市城管局
建立了“1+1+N”路长制工作体系
（第一个“1”是一名路长，第二

个“1”是一个数字化城管平台，
“N”是若干个部门单位）。“平时
路长早7点到晚7点上岗作业，从
地面、到立面、再到空中，凡是道
路可视范围内涉及18大类100小
项的城管问题，全部发现。”刘晓
茜介绍。“实行城市管理全要素、
全方位、全覆盖监督管理，像乱
贴乱画、暴露垃圾、井盖破损、杆
线垂落、路灯不亮、路名牌、绿化
带等问题，我们借助数字化城管
平台，统一交办，纵向联通了

‘市、区、街、居’四级，横向联动
2 3个市直部门和 7 6个区级部
门。”

“我们结合智慧城市建设，

探索借助互联网、大数据、人工
智能等新技术赋能路长制，用科
技手段提高城管效能。”刘晓茜
说，济南的路长制十分“智能”，
如强化部门融合理念，与市委政
法委信息中心建立共建单位，
共享政法委视频监控4 0 0多条
路，直接用于城市道路、社区日
常巡查，成为城市管理的“千里
眼”。与浙江大华公司联合研制
了违章自动识别系统，用人工
智能技术，自动抓拍街面占道
经营、店外经营、暴露垃圾等违
章行为，开展视频抓拍取证立案
3000余起，形成了非接触式执法
模式。

政协委员、群众代表：
加强社区宣传
解决路长们的后顾之忧

济南市健康保健行业协会
会长李全德说，“通过介绍，我们
了解了许多，路长制实际上就是
一种责任制。400多条道路用数
字化科学的管理方法管理起来，
这是咱们城管部门的创举，解决
了执行难，特别是多部门解决问
题难的问题。”李全德说，通过介
绍，每个路长都承包着几公里，

“能不能从道路的几公里内找几
个志愿者，让一个路长带动着几
个志愿者反映问题？”李全德建

议，通过发挥志愿者的作用，不
仅发动社会力量，还能让问题更
加具体。

“这是开门办城管的一种方
式，敢于开门听取百姓建议，向
大家介绍城管工作，这样的形式
非常好，体现了为民办事的决心
和作用。”济南市政协委员刘卫
群认为，作为基层工作人员，深
刻地体会到了城管部门工作的
辛苦，也通过这次活动感受到了
路长制的好处，“希望把经验推
广开来，把经验再进行提升。”

对话中，天桥区工人新村街
道东社区一支部书记史恩强认
为，路长制是让城市提高一个档
次的关键。“济南市被评选为全
国文明城市离不开城管的工作，
始终围绕着城市档次的提高，精
心细化做工作，确实群众也是有
目共睹的。”

随后，市中区四里村街道建
设路社区专职副书记张瀛也提
出了她的建议。“我们社区一直
都在推广路长制，包括城管的微
信公众号，以及到我们社区组织
一些双报到活动。”张瀛介绍说，
他们社区现在实行网格化管理，
每个小区都有网格及网格员。

“我们希望下一步能让网格长与
路长建立联系，这样当网格员发
现问题就能及时与路长联系，将
图片上传，更快速地处理。”

有了互联网、大数据、人工智能赋能，城市管理如何更“智慧”

各方建议为完善路长制打开新思路

济南跨黄新通道下月底前通车
济乐高速南延工程将大大拉近先行区、济阳区与市区东部距离

本报济南7月17日讯（记者 刘
飞跃 实习生 房一平） 7月17
日，记者从济南交通局获悉，济南
至乐陵高速公路南延线项目将于8
月底前建成通车，届时济南市将再
添一条跨越黄河的快速大通道，有
效缓解现有跨黄桥隧交通压力，对
助力携河发展、服务新旧动能转
换、密切济阳与主城区联系等方面

具有重要意义。
济乐高速南延项目起于济乐

高速与青银高速连接的崔寨西枢
纽互通立交，向南顺接济乐高速，新
建石济客专黄河公铁两用桥跨越
黄河，止于济广高速华山立交，顺接
荷花路进入城区。路线全长12 .668
公里，采用双向四车道，设计速度
100公里/小时，该项目建设实现青
银高速、京沪高速、济广高速联网，
新增两处出入口、互通立交3座。

建成后，先行区、济阳区等市
民前往市区东部的时间大大缩短，
下高速可达新东站片区，黄河两岸
的行程将被大大缩短。东部城区市

民前往鲁北、北京方向可不再绕行
济南东、港沟收费站，可直接前往
华山北收费站。新增加一条跨黄河
通道，大大缓解济南黄河大桥通行
压力。该项目对疏导过境交通，拓
展城市空间，壮大县域经济实力将
起到重要的推动作用。

济乐高速南延由济南城市建
设集团投资建设，概算总投资
51 . 05亿元。2018年12月正式进场
施工，所有参建单位克服时间紧、
任务重和疫情影响等困难，按照

“抓质量、促工期、保安全、控成本”
的总体目标，关死后门，倒排工期，
科学组织，饱和作业，质量、安全、

进度同步推进。目前，累计完成桥
涵工程99%、路基工程100%、房建
工程95%，为力争8月底提前4个月
建成通车打下坚实基础。

济乐高速南延符合新旧动能
转换试验先行区理念，为“北跨”
城市发展预留条件，西有齐烟九
点之鹊山，中有刑家渡片区规划
平原水库，与南北交通中枢景观
带遥相呼应，形成点线面蓝绿结
构生态文明景观区。

遵循保护环境、美化环境的设
计理念，以节约土地、保持水土，尽
可能少破坏生态环境为宗旨。工程
先行区范围内4.6公里高填方路基

段全部改为高架桥。设计立足长
远，符合当地规划，路线与已建石
济客专公铁两用桥相接，为城市发
展预留了广阔的空间。

高快一体路网建设事关群众
出行、城市品质、经济发展，要高
标准规划、高效率建设，在确保质
量和安全前提下加快工程进度，
确保早日建成投入使用，不断优
化提升市民出行环境。围绕加快
构建“三环十二射”路网，今年将
实现济泰、大东环等其余4条高速
公路年内建成通车，加快推进济
南至高青、绕城大西环建设，开工
济南至潍坊高速公路。

聚焦城市管理 听民意解难题

“能不能从道路的几公里
内找几个志愿者，让一个路长
带动着几个志愿者反映问题？”

“我们希望下一步能让网格长
与路长建立联系，这样当网格
员发现问题就能及时与路长联
系，将图片上传，更快速地处
理。”

17日，第七期“圆桌对话”
上，济南市数字化城市服务中
心、路长制办公室介绍了济南
路长制的现况，政协委员、群众
代表提出了各自的建议，也为
路长制的进一步完善打开了新
思路。

圆桌对话聚焦路长制，市民、媒体、政协委员建言献策。 齐鲁晚报·齐鲁壹点记者 夏侯凤超 摄
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